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Малый бизнес здесь не нужен?

Власти 
региона 
обещают 
приложить все 
усилия, чтобы 
ускорить процесс 
принятия подзаконных 
актов к изменениям 
в Лесной кодекс: тогда можно 
будет проводить аукционы 
по продаже лесфонда. А пока 
у малого и среднего бизнеса 
практически нет шансов продлить 
аренду и получить новые участки. 
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Эхо недели
Резонанс: Предприниматели готовы «завязать» с лесным комплексомАкценты

Свободного леса в ре-
гионе осталось не так мно-
го, поэтому лесосеку обан-
кротившегося Соломбаль-
ского ЛДК ждала вся лес-
ная отрасль региона. Пред-
приниматели надеялись на 
честное распределение лес-
фонда по районам, но поч-
ти всё и даже больше до-
сталось Устьянской лесо-
перерабатывающей компа-
нии. УЛК вовремя подгото-
вила инвестпроект и полу-
чила запрашиваемый лес-
ной фонд в полном объеме.

Справедливости ради 
стоит отметить, что конку-
рентов у Устьянской лесопе-
рерабатывающей компании 
почти не было: лес в регио-
не хотят получить многие, а 
могут, по факту, только те, 
кто «потянет» инвестицион-
ный проект, а это минимум 
300 млн рублей. Само со-

бой, для малого бизнеса это 
неподъемная сумма, поэто-
му получить лес небольшие 
предприятия могут только 
объединившись либо полу-
чив субподряд от крупного 
игрока рынка ЛПК, если тот 
соизволит поделиться.

В первом случае сложно-
сти могут возникнуть, когда 
один или несколько участни-
ков «коалиции» в конечном 
итоге не внесут свой вклад в 
проект, что вполне возмож-

но в условиях кризиса, во 
втором всё зависит от пла-
нов и настроений «старших» 
коллег.

Так или иначе, малый 
бизнес сейчас занимает за-
ведомо проигрышную пози-
цию. Предприниматели из 
районов готовы закрывать 
дело, потому что другого вы-
хода уже не видят.

«Мы не собираемся на-
ращивать объёмы заготав-
ливаемой древесины. Мы 
нацелены на дальнейшее 
использование существу-
ющих мощностей. Кому от 
этого плохо? По-моему, та-
кие предприятия ну жно 
только поддерживать. А на 
деле всем очевидно, и это 
не скрывают депутаты Гос-
думы: Лесной кодекс со все-
ми изменениями фактиче-
ски создан для уничтожения 
малого и среднего бизне-

са в ЛПК в интересах круп-
ных холдингов. Может быть, 
пора одуматься и остано-
виться? Я хотел бы понять 
только одно: так нужны та-
кие некрупные предприя-
тия на местах или нет? Если 
не нужны – пусть скажут нам 
об этом прямо, и мы не бу-
дем больше обнадеживать 
людей, начнем закрывать 
производства», – отметил в 
своем выступлении на сове-
щании по вопросам распре-

деления лесных ресурсов в 
регионе предприниматель 
из Виноградовского района 
Роман ЧЕШКОВ.

Недавно назначенный 
на этук должность пред-

седатель Правительства 

Архангельской области 

Алексей АЛСУФЬЕВ, од-
нако, ответил ему, что без 
малого и среднего бизне-
са на местах – никуда, и чи-
новники совместно с депу-
татами сделают всё возмож-
ное, чтобы ускорить процесс 
принятия необходимых под-
законных актов.

«Мы хотим достичь ком-
промисса и понять, какие 
предприятия и как сегодня 
могут работать. Профильное 
министерство в очередной 
раз старается ускорить про-
цесс принятия подзаконных 
актов. Главная наша цель 
– чтобы предприниматели 
знали, на что они могут рас-
считывать. У многих из них 
выходят сроки аренды лес-
ных участков: у кого-то это 
начало 2016 года, у других – 
середина. Сейчас, насколько 
я понимаю, процесс заготов-
ки древесины идет, вопросы 
касаются будущего», – пояс-
нил Алексей Алсуфьев.

Но это будущее не такое 
уж далекое: до нового года 
меньше месяца, и с января 
2016-го некоторые предпри-
ниматели уже не смогут ра-
ботать. 

По мнению уполномо-
ченного по правам пред-
принимателей при губер-
наторе Архангельской об-
ласти Николая ЕВМЕНОВА, 
вопрос сырьевого обеспече-
ния малого и среднего биз-
неса лесфондом стал черес-
чур острым: у кого-то взя-
ты кредиты, кто-то проло-
жил дороги к участкам, под-

готовил коллектив и техни-
ку, поэтому, чтобы хоть как-
то планировать свою рабо-
ту, нужно четко понимать, 
чего ожидать. Как показало 
время, запросы регионов на 
ситуацию влияют не сильно, 
долгожданные подзаконные 
акты не принимаются и оста-
ется только мечтать, что они 
будут утверждены в декабре.

«Очень хорошо, что про-
блема взята на контроль 
высшим эшелоном нашей 
власти. Баланс интересов 
должен быть найден на каж-
дой конкретной территории. 
Лесной сектор – сложная 
отрасль, но в ней все уров-
ни бизнеса могут прийти к 
взаимопониманию. При со-
действии власти мы можем 
загрузить малый и средний 
бизнес аутсорсингом. Та же 
Устьянская лесоперераба-
тывающая компания – выхо-
дец из малого бизнеса и всю 
эту проблематику понима-
ет», – рассказал «БК» член 

комитета Архангельского 

областного Собрания де-

путатов по бюджету и на-

логовой политике, пред-

седатель совета директо-

ров ООО «Юмиж-лес» Сер-

гей МЫШКОВСКИЙ.

По его словам, в Вель-
ском районе уже удалось 
найти компромисс между 
интересами УЛК, муниципа-
литетами и местными пред-
принимателями, теперь ана-
логичный процесс предсто-
ит наладить и в других рай-
онах области. Пока измене-
ния в Лесной кодекс с подза-
конными актами не вступят в 
силу, это единственная воз-
можность для малого и сред-
него бизнеса региона полу-
чить хоть сколько-нибудь 
леса и загрузить свои про-
изводственные мощности.

«Скажите прямо: малый 
бизнес здесь не нужен»
Малому и среднему 
бизнесу региона 
выделено почти 500 
тысяч кубометров 
леса, однако получить 
их предприниматели 
пока никак не 
могут. Загвоздка 

– в подзаконных 
актах к изменениям, 
внесенным в Лесной 
кодекс РФ, которые 
определили бы 
методику расчёта 
стоимости леса 
и, следовательно, 
порядок проведения 
аукционов. Регион 
предложил свою 
цену – «наверху» 
с ответом медлят. 
Окончательное 
решение ожидалось 
еще к 1 октября, 
но его всё нет, как нет 
и доступа к ресурсам.

Справка «БК»
В Архангельской области 377 предприятий 

ЛПК, где занято порядка 6,5 тысячи человек. В 
2014 году эти участники рынка переработали 1,3 
млн кубометров пиловочного сырья, получив 740 
кубометров готовой продукции. 

Артём БОТЫГИН

журналист

БК Для малого и среднего бизнеса в области зарезервировано 480 тысяч куб. м 

леса, но получить их можно только по итогам аукционов, которые до сих пор не 

проводятся: регионы и федеральный центр не определились с ценой вопроса.

 ■Директор «Водоканала» признан 
виновным и амнистирован

Ломоносовский районный суд Архангельска при-

знал директора муниципального унитарного предпри-

ятия «Водоканал» Сергея РЫЖКОВА виновным в зло-

употреблении полномочиями, сообщает пресс-служба 

прокуратуры области.

По данным следствия, Сергей Рыжков, зная о наличии ис-
полнительных производств в связи с взысканием с МУПа де-
нежных средств по искам, желая избежать возможного аре-
ста имущества организации, в декабре 2012-го – январе 2013 
года продал транспортные средства и офисную технику пред-
приятия на общую сумму более 5 млн рублей. Затем он взял 
в аренду у покупателей это же имущество. При этом «Водо-
канал» денег так и не получил, поскольку расчеты были про-
изведены путем взаимозачета по договорам купли-продажи.

Обвиняемый вину не признал. Приговором суда Сергею 
Рыжкову назначено наказание в виде одного года условно 
с испытательным сроком в один год. На основании поста-
новления Госдумы РФ «Об объявлении амнистии в связи с 
70-летием Победы в Великой Отечественной войне 1941-
1945 годов» он от наказания освобожден.

 ■Глава ТГК-2 объявлен 
в федеральный розыск

МВД объявило в розыск главу «Территориальной 

генерирующей компании №2» Андрея КОРОЛЁВА, со-

общает газета «КоммерсантЪ». Королёв обвиняется в 

причинении ущерба на 2,6 млрд рублей в результате 

мошенничества.

В ходе расследования уголовного дела, инициирован-
ного ООО «Газпром Межрегионгаз Тверь», в отношении ру-
ководства энергетической компании были заочно предъяв-
лены обвинения в мошенничестве в сфере предпринима-
тельской деятельности и в злоупотреблении полномочиями.

По версии следствия, Королев, действуя в интересах 
группы «Синтез», принадлежащей сенатору Леониду Лебе-
деву и ТГК-2, в ноябре 2009 года передал компании «Твер-
ские коммунальные системы» (ТКС) на правах аренды весь 
региональный энергокомплекс, который вырабатывал теп-
ло и электроэнергию для жителей и предприятий Твери. Ус-
ловия аренды, как полагают следователи, были изначально 
невыгодны тверской энергокомпании. В результате ТКС не 
смогла оплатить компании «Газпром Межрегионгаз Тверь» 
730 млн кубометров газа и в 2012 году была обанкрочена.

Общая сумма ущерба составила 2,6 млрд рублей.
ТГК-2 новость об объявлении в розыск своего гендирек-

тора прокомментировала в официальном пресс-релизе: 
«Отдельные сотрудники следственных органов УМВД по 
Тверской области стали на путь вмешательства в спор хо-
зяйствующих субъектов и оказывают силовое давление на 
ТГК-2. Цель этого давления – усилить позицию оппонентов 
ТГК-2, а именно конкурсного управляющего ОАО «Тверские 
коммунальные системы» Георгия Бусыгина и действующих 
с ним заодно менеджеров «Газпром межрегионгаз Тверь», 
– говорится в сообщении.

 ■В Северодвинске откроется 
филиал «Океанприбора»

Новое производство может появиться в Северодвин-

ске после заключения соглашения между правительством 

области и концерном «Океанприбор» (Санкт-Петербург): 

подписание документа запланировано на декабрь.

Инвестор намерен создать линию металлических и не-
металлических покрытий (гальваническое производство) на 
базе северодвинского предприятия «Северный рейд». Объ-
ем вложений ориентировочно составит 220 млн рублей. На 
период строительства будет создано десять штатных рабо-
чих мест и сорок временных, сообщает пресс-служба Пра-
вительства Архангельской области.

 ■Командир отдельной роты ДПС 
помогал ОПГ

В Архангельской области бывший сотрудник орга-

нов внутренних дел признан виновным в превышении 

должностных полномочий за помощь ОПГ «шаманин-

ские», сообщает пресс-служба СУ СК России по Архан-

гельской области и НАО.

В ходе расследования уголовного дела в отношении 
Олега Шаманина установлено, что двое участников ОПГ 
10 декабря 2013 года совершили разбойное нападение с 
незаконным проникновением в жилище инспектора ДПС 
ОГИБДД ОМВД России по городу Северодвинску.

Пострадавший инспектор доложил о совершении в отно-
шении его особо тяжкого преступления командиру отдель-
ной роты ДПС ОГИБДД ОМВД РФ по городу Северодвинску. 
Тот потребовал от подчиненного не обращаться за медпо-
мощью, а также за защитой своих прав в правоохранитель-
ные органы, угрожая, что в случае неподчинения создаст 
тому препятствия по службе с последующим увольнением.

В ходе допроса обвиняемый вину не признал. Приго-
вором суда ему назначено наказание в виде штрафа в раз-
мере 50 тысяч рублей. Но даже от этого наказания подсу-
димый был освобожден – по амнистии в связи с 70-лети-
ем Великой Победы.
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Эхо недели

Перестановки: Председателем Общественной палаты стал Александр Андреев

Экология: В Архангельске подводят первые итоги раздельного сбора мусора

На эту должность было 
предложено две кандида-
туры: председателя Ар-

хангельского областно-

го совета ветеранов вой-

ны, труда, Вооруженных 

сил и правоохранитель-

ных органов Александра 

АНДРЕЕВА и председате-

ля Общественной палаты 

первого созыва Алексан-

дра ТАРАНА. Однако Алек-
сандр Таран воспользовался 
правом самоотвода. 

«Я говорил, что хочу уйти 
с этого поста, еще на по-
следнем заседании Обще-
ственной палаты прошлого 
созыва. Для рядовых членов 
палаты это работа эпизоди-
ческая, для руководителя – 
каждодневная, черновая, – 
пояснил он. – Представи-
телей Общественной пала-
ты сейчас очень любят при-
глашать на разные меро-
приятия, однако предста-
вительские функции – лишь 

малая часть обязанностей. 
Обращения, запросы из 
Федеральной Обществен-
ной палаты поступают каж-
дый день. Раньше я владел 
достаточными знаниями в 
сфере образования, теперь 
знаю ЖКХ, социальную сфе-
ру и т. д. Три года я тянул эту 
лямку – надеюсь, результа-
ты есть. Но сейчас хочу вер-
нуться к своему, родному: 
министр образования и на-

уки области Игорь Скубенко 
предлагает мне работу в об-
щественном совете при сво-
ем ведомстве. Александр 
Андреев моложе меня, и я 
всегда выступал за обнов-
ления».

Кандидатуру Александра 
Андреева предложила ди-
ректор Центра социальных 
технологий «Гарант», член 
Общественной палаты Ма-
рина МИХАЙЛОВА. Она от-
метила, что организация, ко-
торой руководит Александр 
Андреев, защищает интере-
сы порядка 370 тысяч жите-
лей области: опыт взаимо-
действия с органами вла-
сти, другими общественны-
ми объединениями, бизне-
сом наработан огромный.

Мнения о том, должно 
быть голосование откры-

тым или тайным, раздели-
лись практически пополам. 
К бурному разочарованию, в 
частности, Виктора Панова, 
в зал принесли «демокра-
тичную» переносную урну. 
Председателем стал Алек-
сандр Андреев: его канди-
датуру поддержали более 
двадцати из 26 присутство-
вавших на собрании (всего 
членов Общественной пала-
ты тридцать).

Со слов заместителя гу-
бернатора Алексея АНДРО-
НОВА, правительство обла-
сти заинтересовано в том, 
чтобы Общественная па-
лата активно участвовала в 
подготовке «выверенных ре-
шений властей, экспертизе 
проектов законов и поста-
новлений до их принятия». 

«В новом составе – де-
вять человек из прошлого 
созыва, это хорошая осно-
ва для работы, – отмечает 
член Общественной па-

латы, президент Ассоци-

ации поморов Архангель-

ской области, предприни-

матель Вадим МЕДВЕД-

КОВ. – В то же время па-
лата стала моложе, пришли 
новые понятные и приятные 
коллеги: Артем Вахрушев – 
руководитель федеральной 
программы «Ты – предпри-
ниматель» в регионе, Свет-
лана Юркина – директор 
Брин-Наволоцкой средней 
школы и другие. Александр 
Таран совершил мужествен-

ный поступок: не допустил 
«раздвоенности» на старте. 
Но он ведь никуда не денет-
ся и будет помогать новому 
руководителю в переходный 
период. Общественная па-
лата – рекомендательный 
орган, мы не отдаем распо-
ряжений, зато никак не анга-
жированы в политике. Сей-
час от губернатора зави-
сит, как он будет использо-
вать потенциал палаты, по-
среднические функции ко-
торой еще далеко не реали-
зованы». 

По оценке Александра 
Андреева, представление об 
Общественной палате в об-
ласти, особенно в глубинке, 
мягко говоря, расплывчатое. 
И первое, что предстоит сде-
лать, – задействовать попу-
лярные интернет-ресурсы и 
СМИ, чтобы получать мне-

ния людей всеми возмож-
ными каналами связи. 

«Сейчас при министер-
ствах правительства обла-
сти создаются обществен-
ные советы, и вопросы от-
четности и контроля за их ра-
ботой возложены на Обще-
ственную палату. Нам надо 
стремиться к тому, чтобы 
наши представители были 
в каждом из этих советов, 
чтобы вовремя фиксиро-
вать недочеты в работе ми-
нистерств и реагировать на 
пожелания жителей обла-
сти. Пока, к сожалению, ча-
сто получается так, что сна-
чала мы выдаем монолог по 
поводу того, что хотим, а по-
том слышим ответный моно-
лог на тему того, почему нам 
этого не дадут. Пора перехо-
дить к диалогу», – поделился 
планами Александр Андреев.

В политике не ангажированы
1 декабря состоялось первое заседание 
Общественной палаты Архангельской 
области второго созыва. Проходило 
оно довольно оживленно, поскольку вел 
собрание художественный руководитель 
Молодежного театра, член палаты 
Виктор ПАНОВ. Главным вопросом повестки 
дня стало избрание председателя. 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

История с раздельным сбором 
мусора в областном центре нача-
лась год назад – в ноябре 2014-го, 
когда руководство Архангельского 
мусороперерабатывающего ком-
бината (АМПК) решило, что готово 
этим заняться. Причем на безвоз-
мездной основе. Цветные баки для 
бумаги, пластика и стекла понача-
лу появились лишь в трех кварта-
лах Архангельска. В течение меся-
ца их стало на десять больше.

«В декабре прошлого года 
на комбинате была создана кар-
та размещения контейнеров раз-
дельного сбора мусора в Архан-
гельске – в первую очередь для 
жилфонда. Оборудовали четыр-
надцать площадок. За первые 
несколько недель на переработ-
ку было отправлено 38,5 кубоме-
тра отходов», – рассказала «БК» 
менеджер проекта АМПК Вера 

СОКОЛОВА.

Мусороперерабатывающий 
комбинат делает акцент на том, 
что занимается раздельным сбо-
ром ТБО бесплатно: устанавлива-
ет баки с понятными обозначени-
ями во дворах, вывозит и сортиру-
ет отходы. Сейчас в Архангельске 
есть 41 контейнерная площадка с 
86-ю специальными баками. В те-
чение недели одна такая точка «ге-
нерирует» 45,6 куб. м отходов всех 
фракций, в месяц – 192,5 куб. м. 

Несмотря на то, что объемы 
производства заметно увеличи-
лись, комбинат уже год работает 
без прибыли. Как заявляют пред-
ставители АМПК, когда появится 
«плюс» – неизвестно. Для жите-
лей города это, пожалуй, даже хо-
рошая новость, поскольку выход на 
окупаемость проекта напрямую за-
висит от количества контейнерных 
площадок, которых, видимо, пока 
недостаточно. А значит, надо обо-
рудовать как можно больше новых.

«Мы стараемся объяснить биз-
несу и органам власти, что раз-
дельный сбор мусора – экономи-
чески состоятельная бизнес-идея, 
приносящая пользу населенному 
пункту и в отношении экологии, и 
в виде прямой выгоды для мест-
ных администраций. Снижается 
нагрузка на переполненные свал-
ки, которые содержат муниципа-
литеты», – рассказал «БК» Дми-
трий Артамонов.

По словам эксперта Гринписа, 
власти Архангельска и области по-
нимают актуальность раздельного 
сбора ТБО. Такой вывод он сделал 
после «круглого стола», прошед-
шего 30 ноября в городской адми-
нистрации. 

«Обычно приходится убеждать 
чиновников в том, что раздельный 
сбор и переработка мусора нуж-

ны. Здесь этого объяснять не при-
шлось: первое, что сделала мест-
ная власть – организовала раз-
дельный сбор ТБО на своих пло-
щадках. Так что с этой точки зре-
ния Архангельск – один из наибо-
лее «продвинутых» городов, опе-
режающих многие мегаполисы», – 
добавил Дмитрий Артамонов.

По мнению председателя мо-
лодежной экологической орга-
низации «Этас» Дмитрия НЕ-
СТЕРОВА, многое зависит от при-
нятия в 2016 году изменений в Фе-
деральный закон «Об отходах про-
изводства и потребления»: раз-
дельный сбор мусора должен стать 
обязательным.

«Если это будет реализовано, 
инфраструктура появится. Она 
есть и сейчас, но законодатель-
ная база послужит ее развитию. 
Думаю, процентов 20-30% насе-
ления подключится к раздельному 
сбору бытовых отходов – это ста-
нет нормой. Если часть мусора бу-
дет уходить на переработку, тари-
фы на утилизацию ТБО не будут так 
быстро расти. К тому же АМПК вы-
возит мусор за свой счет. Потребу-
ется не один год, но мировой опыт 
показывает, что никуда нам от это-
го не деться», – отметил Дмитрий 
Нестеров.

Артём БОТЫГИН

В конце ноября активисты 
архангельской экологической 
организации «Этас» провели 
V международный молодежный 
форум, одной из главных тем 
которого стал раздельный сбор 
бытовых отходов. В этом году 
форум впервые посетили 
представители Гринписа. Ведущий 
российский эксперт Гринписа 
по данному направлению – Дмитрий 
АРТАМОНОВ – назвал Архангельск 
в числе самых «продвинутых» городов.

Безвозмездно и в убытокБезвозмездно и в убыток

получили малые и средние пред-

приятия региона на новое обору-

дование в качестве компенсации 

процентных платежей по креди-

там и лизингу. Это второй конкурс 

на предоставление субсидий, ко-

торый провело министерство эко-

номического развития и конкурент-

ной политики в 2015 году. По итогам 

первого конкурса предпринимате-

ли получили более 2,3 млн рублей.

10,7
млрд рублей

Россия не собирается сжигать или давить под прессом турец-

кую продукцию, которая запрещена к ввозу в страну с 1 января 2016 

года: партии товаров будут просто «заворачивать» на границе, сооб-

щает газета «Известия».

«Это уже проблемы другой стороны – будут ли продукты перепро-

даны, оставлены или увезены обратно», – отмечает издание.

Под запретом окажутся некоторые овощи, фрукты, ягоды, мясо 

птицы. Антитурецкие санкции были введены в РФ по распоряжению 

президента Владимира Путина. 24 ноября на границе Турции и Сирии 

был сбит истребитель Су-24. Путин назвал инцидент «ударом в спи-

ну» и распорядился об ограничительных мерах в отношении Турции.
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«Столица Поморья смотрит в будущее с надеждой. Учи-
тывая ваш опыт, всё получится. Мы все надеемся, что свет на 
улицах станет ярче, а дороги ровнее», – отметил на меропри-
ятии губернатор Архангельской области Игорь ОРЛОВ.

Как ранее сообщал «БК», градоначальник теперь из-
бирается городскими депутатами из числа претенден-
тов, отобранных конкурсной комиссией. В ее состав вхо-
дят четыре кандидата от представительного органа вла-
сти и еще четыре от губернатора.

По итогам работы конкурсной комиссии на голосование 
из девяти заявившихся участников депутатам был пред-
ставлен только Игорь Годзиш, который лучше остальных 
прошел тестирование и собеседование, представил наи-
более эффективную программу развития Архангельска.

С 2012 года Игорь Годзиш был министром ТЭК и ЖКХ 
Архангельской области. В 2002 году окончил Севмашвтуз, 
в 2006 году – ПГУ им. М.В. Ломоносова. Имеет почетное 
звание «Заслуженный энергетик Российской Федерации».

Регион
Инвестиции

«Свет ярче 
и дороги ровнее...»

4 декабря в здании администрации областного 
центра прошла церемония вступления 
в должность главы муниципального 
образования «Город Архангельск». 
Удостоверение и знак новому главе 
Игорю ГОДЗИШУ вручила председатель 
городской Думы Валентина СЫРОВА.

Законотворчество: Региональный парламент поддерживает предложения бизнес-омбудсмена

Новый для региона, да и для 
всей России институт уполномо-
ченного по защите прав предпри-
нимателей, напомним, был соз-
дан в Архангельской области бо-
лее двух лет назад. Региональ-

ным бизнес-омбудсменом стал 

Николай ЕВМЕНОВ. Сейчас гу-
бернатор Архангельской области 
Игорь ОРЛОВ принял решение о 
переназначении – продлении его 
полномочий на этом посту.

«Два года – не много для ста-
новления любого института, од-
нако и не мало. По прошествии 
этого времени можно с уверен-
ностью сказать, что он состоял-
ся, подтвердив свою востребо-
ванность и важность. Сейчас ему 
задан новый вектор развития, – 
отмечает председатель коми-

тета по законодательству и су-

дебно-правовым вопросам об-

ластного Собрания депутатов 

Станислав ВТОРЫЙ. – Основа 
уверенной работы – это, по моему 
убеждению, в первую очередь – 
удачный выбор кандидатуры биз-
нес-омбудсмена. То, как правиль-
но Николай Евменов выстраивает 
отношения с региональным пар-
ламентом, – еще одно тому под-
тверждение». 

Институт уполномоченного по 
защите прав предпринимателей 
стал реальным инструментом вза-
имодействия государства и биз-
неса по созданию благоприятного 
климата для развития предприни-
мательской деятельности, уверен 
Николай Евменов. 

«Одна из ключевых функций 
и задач уполномоченного – орга-
низация своевременной право-
вой защиты интересов предпри-
нимателей, чаще всего в досудеб-
ном порядке. И здесь важную роль 
играет наше сотрудничество с ор-
ганами власти всех уровней, пра-
воохранительными и контролиру-
ющими органами и, конечно же, с 
региональным парламентом», – 
подчеркивает он.

Существенно расширив пра-
ва бизнес-омбудсмена, депутаты 
приняли изменения в областной 
закон «Об административных пра-
вонарушениях», которые усилива-
ют ответственность за воспрепят-
ствование законной деятельности 
уполномоченного по защите прав 
предпринимателей. Отныне вме-
шательство в его деятельность, 
неисполнение законных требова-
ний, а также несоблюдение уста-
новленных сроков предоставления 

информации (или предоставление 
ложной информации) влекут нало-
жение значительного штрафа.

Кроме того, депутаты обрати-
лись в Госдуму РФ с законодатель-
ной инициативой по внесению ана-
логичных изменений в КоАП (Ко-
декс об административных право-
нарушениях) и даже пошли даль-
ше, предложив ввести такую жест-
кую санкцию, как дисквалифика-
ция должностных лиц. Дисквали-
фикация – лишение физическо-
го лица права замещать государ-
ственные и муниципальные пуб-
личные должности, входить в со-
вет директоров или наблюдатель-
ный совет, занимать управленче-
ские должности в организациях 
и т. д. По своим юридическим по-
следствиям это более строгое и 
существенное наказание.

Административная ответствен-
ность за воспрепятствование де-
ятельности бизнес-омбудсмена в 
субъектах РФ должна быть закре-
плена в КоАПе с единым подходом 
к диспозиции и санкциям по соот-
ветствующей статье, считает Ста-
нислав Вторый. 

«Это явный пробел в законо-
дательстве, который необходимо 
устранить. То же самое касается 
несоблюдения должностными ли-
цами сроков предоставления ин-
формации бизнес-уполномочен-
ным, – уточняет руководитель про-
фильного комитета облсобрания. 
– Отсутствие данных правовых ме-

ханизмов значительно затрудняет 
работу омбудсменов в регионах. 
Важность этой законодательной 
инициативы подтверждается тем, 
что данный вопрос нашел свое от-
ражение в докладе уполномочен-
ного при Президенте РФ по защи-
те прав предпринимателей Бориса 
ТИТОВА, представленном Влади-
миру ПУТИНУ в 2015 году».

Действительно, двухлетняя 
практика работы бизнес-омбуд-
смена в нашем регионе показыва-
ет, что ответы на запросы о предо-
ставлении информации в рамках 
рассмотрения обращений он полу-
чает в нужный срок далеко не всег-
да. В результате процесс решения 
проблем затягивается. 

«Аналогичная ситуация сложи-
лась и в других субъектах РФ, по-
этому нашу законодательную ини-
циативу поддержали уже около 
четверти бизнес-уполномоченных 
по всей России», – делится опытом 
Николай Евменов. 

Также в октябре 2015 года на 
пленарном заседании в облсоб-
рании была утверждена еще одна 
важная новация для внесения из-
менений в федеральное законо-
дательство. Речь идет о наделе-
нии омбудсменов правом право-
творческой инициативы в пред-
ставительных органах местного 
самоуправления (МСУ). Эту нова-
цию архангельского бизнес-упол-
номоченного одобрили коллеги из 
23 регионов России. 

«Безусловно, это очень важный 
и своевременный шаг. Сейчас та-
кой механизм отсутствует, и реги-
ональные уполномоченные вынуж-
дены обращаться в органы МСУ с 
просьбой их соответствующим 
правом наделить. К сожалению, 
добиться положительного ответа 
удается не всегда. Причина на по-
верхности: защищая права бизне-
са, уполномоченный нередко всту-
пает в «объективный конфликт» с 
муниципальной властью. Что по-
делаешь – такова природа наше-
го института: столкновение инте-
ресов порой неизбежно», – объяс-
няет бизнес-омбудсмен.

Право правотворческой иници-
ативы является необходимым в де-
ятельности института уполномо-
ченного, потому что самый близ-
кий уровень власти, с которым чаще 
всего взаимодействуют предприни-
матели, – как раз муниципальный. 

«Данная инициатива была под-
держана экспертным сообществом 
и в итоге региональным парламен-
том. Выражаю благодарность и экс-
пертам, и депутатскому корпусу, а 
также сотрудникам государствен-
но-правового управления областно-
го Собрания и его руководителю Ок-
сане КОЗЬМИНОЙ за юридическую 
поддержку. Уверен, что конструк-
тивное взаимодействие института 
бизнес-уполномоченного и депута-
тов продолжится», – поблагодарил 
коллег за сотрудничество и профес-
сионализм Николай Евменов.

Совместная работа – реальный результат
В осеннем парламентском сезоне депутаты 
Архангельского областного Собрания приняли 
целый пакет законов и постановлений, существенно 
расширяющих полномочия бизнес-омбудсмена при 
губернаторе. В частности, ему делегированы: право 
поддержки гражданских инициатив, направленных 
на защиту интересов предпринимателей; право 
заявить о проведении общественной экспертизы 
и проверки, право создать согласительную 
комиссию по спорным вопросам, касающихся 
субъектов бизнеса, и ряд других важных функций.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Станислав ВТОРЫЙ, 

председатель комитета по законодательству 

и судебно-правовым вопросам областного 

Собрания депутатов:

– Ответственность за воспрепятствование де-
ятельности бизнес-омбудсмена в субъектах РФ 
должна быть закреплена в КоАПе с единым подхо-
дом к диспозиции и санкциям по соответствующей 
статье. На сегодняшний день это явный пробел в 
законодательстве, который необходимо устранить. 

Николай ЕВМЕНОВ, 

уполномоченный при губернаторе 

Архангельской области по защите прав 

предпринимателей:

– Есть очень точные тезисы нашего президента 
по отношению к власти и бизнесу: «Философия об-
щего дела» и «Равное содержательное партнерство». 
Эти идеи можно воплотить в жизнь только в реаль-
ном, открытом диалоге государства и предприни-
мательского сообщества.

Событие: Игорь Годзиш официально занял пост главы Архангельска

 ■Эксперты оценили проекты 
молодых предпринимателей

Участники акселератора «Импульс-А» представи-

ли свои проекты жюри в заключительный день обра-

зовательной программы – День инвестора. 4 декабря 

в конференц-зале отеля «Пур-Наволок» состоялась 

питч-сессия – презентация проектов перед инвесто-

рами и экспертами венчурного рынка.

В жюри вошли представители регионального мини-
стерства экономического развития и конкурентной поли-
тики, Корпорации развития Архангельской области, Фон-
да «Сколково», Российского венчурного фонда, Фонда раз-
вития интернет-инициатив, Национальной ассоциации биз-
нес-ангелов НП «Санкт-Петербургская организация биз-
нес-ангелов».

Десять команд представили свои проекты в финале 
программы. На протяжении полутора месяцев участни-
ки занимались с экспертами и тренерами, которые помо-
гали им проработать бизнес-модель и правильно «упако-
вать» ее для представления инвесторам. Еженедельно они 
принимали участие в тренингах, мастер-классах, семина-
рах. Тематика заявленных проектов разнообразна – обра-
зование, здравоохранение, IT-технологии, туризм, эколо-
гия, энергетика.

«Жюри придерживалось нескольких критериев: финан-
совая привлекательность и реализуемость проекта, нали-
чие четкого бизнес-плана, компетентность, опыт и уровень 
мотивации команды проекта, способность создаваемой 
компании занять лидирующие позиции на рынке, наличие 
потенциальных клиентов, – поясняет первый заместитель 

генерального директора Корпорации развития Архан-

гельской области Ольга ГОРЕЛОВА. – Мы ожидаем, что 
все идеи найдут поддержку инвесторов». Ф
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Люди, очень похожие на 
антикризисных специали-
стов, собирают полные па-
латы, (простите) залы инди-
видуальных предпринима-
телей и собственников ма-
лых предприятий и спраши-
вают, чем им помочь, как оз-
доровить их деятельность. 
И сыплются просьбы о бо-
леутоляющих кредитах, жа-
ропонижающих льготах по 
налогам, успокоительных 
запретах инспекций и про-
верок и даже о костылях в 
виде квот на участие в кон-
курсах на заключение кон-
трактов на поставку това-
ров и услуг для государ-
ственных и муниципальных 
нужд.

Толь-
ко никак 
э т о  н е 
«л е ч и т » 
малый бизнес. Не растет ни 
численность малых пред-
принимателей, ни обороты. 
Двадцать пять лет не «лечит». 
И программы поддержки ма-
лого бизнеса принимаются, 
и «круглые столы» по вопро-
сам «Законодательного обе-
спечения развития малого и 
среднего бизнеса в Россий-
ской Федерации. Перспек-
тивы и проблемы» проводят-
ся. Но не выздоравливает от-
расль – и всё тут!

Если бы только она одна. 
Ведь люди, очень похожие 
на антикризисных специа-

листов, опрашивали и фер-
меров с крестьянами, и соб-
ственников в сфере ЖКХ, и 
многих других об их пробле-
мах, затем активно и пафос-
но принимались «лечить», 
но и эти отрасли почему-то 
плохо «лечатся». Может, вра-
ги мешают? Что там, «за бу-
гром», по этому поводу ду-
мают?

А там, например, дума-
ют, что малый бизнес – это 
не отдельная отрасль эко-
номики, а возраст предпри-
нимательства. Предприни-
матель, который только на-
чинает свое дело, как пра-
вило, знает производствен-
ный процесс, немного снаб-
жение и сбыт, но полное 
«дитя» в вопросах управле-
ния учетом, в том числе бух-
галтерским, в работе с пер-
соналом, в планировании и 
кредитовании, в юриспру-
денции и отношениях с ад-
министративными органа-
ми. И «детям» денег не дают 
– их учат. Учат за бюджетный 
счет управлять своим бизне-
сом. И вот предприниматель 
«подрос», у него появились 
бухгалтер и юрист, мастер 
на производстве и кадровик. 
И его вновь учат. Теперь уже 
вопросам коммерции, стра-
тегического планирования, 
трудовому и гражданскому 
праву, начинают давать не-
большие кредиты. И только 
когда он становится профес-

сиональным управляющим, 
его допускают к серьезным 
подрядам, экспортным по-
ставкам и бюджетному фи-
нансированию. 

И для нас это не ново! 
Вспомните, как в прошлом 
веке долго «росли» наши ру-
ководители на разных долж-
ностях, прежде чем стали 
директорами. Ведь не важ-
но, большое у тебя в управ-
лении предприятие или ма-
ленькое, важно, какой у тебя 
уровень управленческого 
мастерства. И этот уровень 
у большинства директоров 
был. Недаром до сих пор 
сохраняется миф о том, что 
в руководители нам нужны 
«крепкие хозяйственники».

Но людям, очень похо-
жим на антикризисных спе-

циалистов, зарубежный, а 
тем более прошлый, опыт 
не указ. У них свое виде-
ние государственного уча-
стия в поддержке экономики 
области, да и России в це-
лом. Раз написано в феде-
ральном законе, что малый 
бизнес отличается от нор-
мального (если есть у нас 
нормальный бизнес) только 
численностью работников 
у предпринимателя, объе-
мом оборота и стоимостью 
основных фондов, то и нече-
го искать иных отличий. Раз 
написано в федеральном 
законе, что господдержка 
малого бизнеса – это льго-
ты, кредиты, снижение ад-
министративной нагрузки и 
квоты на бюджетные заказы, 
так и будем действовать. Мы 

люди государевы, а инициа-
тивы могут быть наказуемы. 
Так мы думаем своим «за-
дним умом». А всякие там 
иностранные новации – это 
от лукавого. 

И остается малый биз-
нес предоставленным са-
мому себе. Если не случится 
ничего экстраординарного, 
то дальше всё будет проис-
ходить в соответствии с из-
вестным законом Паркин-
сона: вещи, предоставлен-
ные сами себе, имеют тен-
денцию развиваться от пло-
хого к худшему. Значит, все 
тенденции, которые сегод-
ня только намечены, дойдут 
до своего логического кон-
ца, а костыли, сколько их ни 
совершенствуй, не лечат 
хромоту.

Представьте себе: в больничной палате люди, 
очень похожие на докторов, расспрашивают 
пациентов, чем бы их полечить. Тут же 
сыплются просьбы о болеутоляющих, 
жаропонижающих, успокоительных 
лекарствах, пластырях и костылях. 
Пришедшие всё это внимательно 
записывают и начинают лечить больных тем, 
чем они попросили. И никаких заморочек 
с анализами, постановкой диагноза, 
назначением лечебных процедур и т. п. 
Вы скажете – абсурд, так не бывает! 
Бывает. У нас всё бывает. 

Общество

«Лечить» или учить?

 Александр ИВАНОВ

эксперт «БК»

БК

Взгляд: Малый бизнес остаётся предоставленным самому себе
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Подробности
Акценты

Энергетика

 ■Для Майской Горки 
обеспечена резервная 
схема электроснабжения

Специалисты филиала ПАО «МРСК Северо-Запада» 

«Архэнерго» (дочерняя компания ПАО «Россети») за-

вершают работы по прокладке кабельной линии 10 кВ 

от подстанции «Ломоносовская» до распределитель-

ного пункта (РП-24) на улице Галушина в Архангельске.

Протяженность кабельной линии – более 4,5 км. Трас-
са проходит в центре города – в микрорайонах плотной за-
стройки, насыщенных подземными коммуникациями, с ин-
тенсивным транспортным движением. В работе используется 
современный кабель с изоляцией из сшитого полиэтилена. 

Благодаря прокладке новой линии удалось реализо-
вать планы по переводу части нагрузки между городски-
ми подстанциями №1 и «Ломоносовская». Это позволило 
запитать 6-й и 7-й микрорайоны от подстанции «Ломоно-
совская», открытой для новых подключений, снять имею-
щиеся ограничения на технологическое присоединение к 
электрическим сетям в этой части города, уменьшить за-
грузку трансформаторов работающей «на пределе» под-
станции №1, а также обеспечить гибкое и оперативное ре-
зервирование центров питания в нештатных ситуациях. Тем 
самым снижается вероятность технологических наруше-
ний в городских сетях. 

Напомним, в 2014 году энергетики полностью поменя-
ли «начинку» трансформаторной подстанции № 440 в Ар-
хангельске, превратив ее в более надежный распредели-
тельный пункт (РП-24), способный стать частью системы 
резервирования.

Отдел по связям с общественностью филиала 

ПАО «МРСК Северо-Запада» «Архэнерго»

Прецедент: Как онлайн-бизнесу отразить виртуальный удар?

С середины марта 2015 
года посещаемость News29.
ru стала резко падать. Сред-
несу точное количество 
пользователей снизилось с 
8,5 до шести тысяч человек, 
упал индекс цитируемости, 
ресурс потерял свои пози-
ции в поисковиках. Вслед 
за пользователями сайт на-
чал терять и рекламодате-
лей, которые являются ос-
новным источником дохода. 

«Причины нам были не 
понятны: все это время 
сайт развивался, наполнял-
ся контентом, росла группа 
News29.ru Вконтакте, и по 
логике трафик должен был 
только увеличиваться. Од-
нако этого не происходило. 
Про комментарий, который 
был оставлен у нас почти три 
года назад, все давно забы-
ли, да и признанное экстре-
мистским высказывание мо-
дератор удалил еще на ста-
дии следствия – в апреле 
2012 года», – рассказывает 
главный редактор News29.

ru Сергей МАРИНИН.

Понимание того, что «па-
дение» сайта как-то связано 
со злополучным коммента-
рием, пришло вместе с жа-
лобами от пользователей на 
блокировку интернет-ресур-
са News29.ru провайдерами 
Москвы, Московской обла-
сти, Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области. Осно-
ванием послужило упомина-
ние сайта News29.ru в феде-
ральном списке экстремист-
ских материалов, опубли-
кованных на официальном 
сайте Минюста РФ. 

«Обнаружилась первая 
ниточка, но мы тогда даже 
не представляли, какой клу-
бок придется распутывать. 
На сайт Минюста попала не 
ссылка на конкретную стра-
ницу с противозаконным 
комментарием, а целиком 
доменное имя www.news29.
ru», – продолжает совла-

делец ресурса Сергей 

ДОЛГОБОРОДОВ.

«Государственная маши-
на» была запущена и не да-

вала сбоев. В таких случаях 
провайдеры, дабы избежать 
штрафов за распростране-
ние экстремистских матери-
алов, работают по отлажен-
ной схеме: «роботы» автома-
тически считывают инфор-
мацию со страницы Мин-
юста и блокируют ее для 
своих пользователей при 
наличии совпадений. Число 
таких провайдеров постоян-
но увеличивается – списки 
обновляются ежемесячно. К 
слову, так работают только 
провайдеры средней руки: 
«монстры» типа Ростелеко-
ма, Билайна или Мегафона 
блокируют содержание сай-
тов после тщательной про-
верки и только по решению 
Роскомнадзора.

Связаться с провайде-
рами оказалось пробле-
матично: большинство из 
них имеют удаленные call-
центры, которые не отвеча-
ют на подобные запросы. Но 
причина все-таки выясни-
лась. Все ссылались на ре-
шение суда, в резолютив-
ной части которого упоми-
нается именно доменное 
имя, а не конкретная стра-
ница сайта. Фрагмент ре-
шения размещен на сайте 
Минюста РФ и исполняет-
ся провайдерами в автома-
тическом режиме. Обраще-
ние в региональное управ-
ление Минюста результа-
та не принесло: формиро-
ванием списка экстремист-
ских материалов занимает-
ся центральный аппарат ве-
домства в Москве. Феде-
ральный орган, в свою оче-
редь, сослался на то же ре-
шение суда, добавив, что 
непосредственно блоки-
ровкой интернет-ресурсов 
занимается Роскомнадзор. 

«Представители этого 
ведомства пояснили нам, 
что www.news29.ru в «бло-
кировочных» списках не зна-
чится: так и есть, мы прове-
рили эту информацию на 
официальном сайте Роском-
надзора», – добавляет Сер-
гей Долгобородов.

Чтобы понять, где «ко-
рень проблемы», требова-
лось получить копию судеб-
ного решения и начать кон-

сультации с юристами, хотя 
все сроки для обжалования 
уже истекли. В получении 
копии было законно отказа-
но: собственник сайта не яв-
лялся стороной в процессе. 
Заседания суда проходили 
в закрытом режиме (по на-
стоянию прокуратуры), к уча-
стию в деле владельцы сайта 
судом не привлекались. 

Круг «информационно-
го ада» замкнулся. Стоит 
учесть, что на каждый за-
прос в такие ведомства ухо-
дит не меньше месяца. Все 
это время сайт оставал-
ся в «черном списке», сни-
жалась посещаемость, те-
рялась прибыль. Не говоря 
уже о временных затратах и 
расходах на услуги юристов. 

Единственным выходом 
из ситуации виделось обра-
щение в вышестоящие ин-
станции: в областной суд – 
с жалобой на действия Ло-
моносовского районного 
суда и в прокуратуру обла-
сти – с просьбой разобрать-
ся в действиях прокуратуры 
города Архангельска (пода-
тель иска против «экстреми-
ста»). Обе жалобы «спусти-
лись» обратно. 

Одновременно с этим 
Сергей Долгобородов и 
Сергей Маринин записались 
на открытый прием, который 
проводили совместно биз-
нес-омбудсмен при губер-
наторе Архангельской обла-
сти Николай ЕВМЕНОВ и за-
меститель прокурора Архан-
гельской области. 

«Мы пришли туда со 
стопками ответов из различ-
ных ведомств, объяснили, 
что наши права нарушают-
ся: «без меня меня женили», 
и ничего исправить не по-
лучается, – отмечают пред-
приниматели. – Нам обеща-
ли помочь. В итоге по требо-
ванию прокуратуры области 
нам обещали дать разверну-
тый ответ по каждому пун-
кту обращения в городскую 
прокуратуру. В то же время 

в Ломоносовском районном 
суде были назначены пред-
варительные слушания по 
жалобе, где присутствова-
ли и мы, и представители 
прокуратуры». 

В суде Сергей Долгобо-
родов подробно объяснил, 
как работает интернет-ре-
сурс, в чем именно заклю-
чается проблема и как фор-
мулировка решения влия-
ет на работу сайта. После 
длительных консультаций 
суд оставил само решение 
без изменений, но вынес до-
полнительное определение 
об его исполнении. В нем 
указано, что доменное имя 
сайта Минюсту необходимо 
заменить на ссылку, которая 
ведет на страницу ресурса 
с запрещенным ранее ком-
ментарием пользователя. 

Получив заветный доку-
мент, предприниматели то-
ропились отдать его в Мин-
юст, однако это оказалось не 
так-то просто: региональное 
управление ведомства от-
казалось его принимать от 
«третьей стороны». Владель-
цам сайта оставалось напи-
сать чиновникам просьбу – 
подать ходатайство в район-
ный суд об отправке опреде-
ления в центральный аппа-
рат Минюста, чтобы коррек-
тировки в официальный спи-
сок запрещенной информа-
ции все же были внесены. 

Как заверяют чинов-
ники, ходатайство должно 
быть удовлетворено – на это 
имеются все законные осно-
вания. Но сколько времени 
ждать и когда же, наконец, 
сайт вычеркнут из «черного» 
списка? Установленных сро-
ков нет – на процедуру мо-
жет уйти до полугода и боль-
ше. Механизм «реабилита-
ции» сайта не отработан, так 
как это, по сути, прецедент. 
Владельцы News29.ru сде-
лали все возможное и на-
строены позитивно: ведь их 
опыт может еще кому-ни-
будь пригодиться...

Блокировать нельзя 
помиловать
В октябре 2014 года 
в Архангельске был осужден 
пользователь известного 
сайта News29.ru. Двумя 
годами ранее мужчина 
оставил комментарий 
к новости, который по иску 
прокурора города был 
признан Ломоносовским 
районным судом 
экстремистским. Нарушитель 
понес заслуженное 
наказание в виде штрафа 
и исправительных работ. 
СМИ обошли бы эту историю 
стороной, но из сотен 
подобных ее выделяет 
то, что в итоге главным 
пострадавшим по делу стал 
собственник сайта News29.ru. 

Весной 2015 года посещаемость новостного сайта 

News29.ru стала резко падать, причиной оказался 

список Минюста, куда по ошибке вместо ссылки 

на запрещенный комментарий было включено 

доменное имя ресурса. 

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

 ■ «Победа» перестанет летать 
по маршруту Москва – Архангельск

Бюджетная авиакомпания «Победа» прекратит по-

леты из Москвы в Архангельск: последний рейс по это-

му маршруту запланирован на 10 декабря.

Обслуживающий рейс Москва – Архангельск самолет с 
11 декабря будет переведен на рейсы из столицы в Ростов-
на-Дону. График на этой линии будет аналогичен нынеш-
нему архангельскому маршруту: вылет из Москвы в 7:25.

По всей видимости, новое направление авиакомпания 
считает более прибыльным. В зимнем расписании «Побе-
ды» свыше 20 российских городов. Из Москвы лайнеры 
лоукостера будут летать в Астрахань, Белгород, Волгоград, 
Владикавказ, Екатеринбург, Калининград, Киров, Красно-
дар, Махачкалу, Назрань, Нижневартовск, Уфу, Пермь, Са-
мару, Сыктывкар, Сочи, Сургут, Тюмень и Чебоксары.

 ■В Архангельске будет 
создан технопарк

Областной Фонд имущества и инвестиций подпи-
сал соглашение с Национальным исследовательским 
университетом Высшей школы экономики (НИУ ВШЭ) 
о создании в Архангельска технопарка. В проекте уча-
ствуют также региональное минэконоразвития и кон-
курентной политики и Корпорация развития области, 
сообщает пресс-служба правительства.

В течение ближайших четырех месяцев представители 
НИУ ВШЭ будут на месте анализировать потенциал обла-
сти, встречаться с региональными экспертами в различных 
отраслях экономики, проводить «круглые столы». 

«Сегодня у нас есть кластеры – судостроительный и ле-
сопромышленный, есть определенные задачи, связанные 
с выходом в Арктику. Суть проекта – грамотная коопера-
ция крупных, средних и малых предприятий для достиже-
ния общих целей. Технопарк должен «выращивать» иннова-
ционный малый бизнес, который будет помогать крупным 
предприятиям в решении их задач», – отмечает замести-
тель министра экономического развития и конкурент-
ной политики Архангельской области Алексей БУСИН.
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Бренды

Перспективы: Федерация хоккея строит базу для профессионалов

Городская среда

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможно-
сти нашего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово 
+10 руб. до 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом 

– дополнительная оплата + 50%. Любые изменения текста и на-
писание заглавными буквами не допускаются.

Пункт приема объявлений в раздел
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7-900-912-6622.

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

 ■ Грузоперевозки а/м «Газель» (4 метра). Город-межго-
род-область. Тел. 479-139.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Агентство консалтинга и аутсорсинга «Золотой Ком-
пас»: кадровое делопроизводство, бухгалтерский и на-
логовый учет, восстановление учета, открытие ООО и ИП. 
Тел.: 8-952-303-84-04, 47-80-88.

 ■ ООО «Юридический актив»: полный спектр юриди-
ческих услуг. Тел. 460-520. Архангельск, ул. К.Маркса, 29, 
vk.com/yur29, www.юридический-актив.рф

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПРОДАЖА, АРЕНДА

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижи-
мости для населения. Решим все вопросы по продаже и 
покупке квартир, комнат, нежилых помещений. ПРИВА-
ТИЗАЦИЯ жилья: 8(8182)69-69-85! ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХ-
НИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 89115525934. Заявки на ипотеку 
Сбербанка: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-04. Подготов-
ка технических планов (зданий, сооружений, помещений) 
для постановки на кадастровый учет. Внесение измене-
ний в кадастр. Акт обследования для снятия с учета. Ка-
дастровые паспорта: 8(8182)69-69-16. Согласование пе-
репланировок, проемов, балконов: 8(8182)69-69-05. Про-
екты. Экспертное заключение (экспертиза): 8-911-552-59-
34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточнение 
границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-
69-84. Электронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-
67-08. Налоговые декларации: 8(8182)69-69-83. Подбор 
квартир для покупки по «военной ипотеке», с использова-
нием материнского капитала, всех видов сертификатов: 
8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ РЕКОМЕНДА-
ЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 (8182)69-
69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82,
8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИ-
СА В ЦЕНТРЕ АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 
8(8182)64-10-55, 8(8182)69-69-87; 8(8182)69-69-04; ул. 
К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 8(8182)69-67-
04; пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 
8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru

АкцентыCLASSIFIED
Реклама

В феврале 2015 года Министерство 
спорта РФ предложило открыть такой 
центр каждому региону. Кураторами 
проекта стали генеральный директор 
«Be like pro» в Москве Василий ПРОХО-
РОВ и трехкратный обладатель «Кубка 
Гагарина» (хоккейный приз, вручаемый 
победителю серии плей-офф Конти-
нентальной хоккейной лиги, начиная с 
сезона 2008-2009 годов. – Прим. ред.) 
Игорь ЩАДИЛОВ.

УСПЕТЬ ПЕРВЫМИ

Председатель Федерации хок-

кея Архангельской области Денис 

КРАСАВИН (на снимке) сразу заинте-
ресовался этим предложением. 

«В Москве даже удивились, что Ар-
хангельск откликнулся первым: не Ка-
зань, не Питер, не Уфа – большие хок-
кейные регионы», – отмечает он.

Самым сложным оказалось найти 
подходящее помещение. Спонсоров 
из бизнес-среды заинтересовать про-
ектом не удалось: всех беспокоил во-
прос окупаемости. Центр такого уров-
ня требует большой площади, а посто-
янно занимаются «классическим» хок-
кеем в Архангельске, по оценкам феде-
рации, всего 500-600 человек. 

«Меня всегда коробило то обсто-
ятельство, что в нашем Дворце спор-
та профсоюзов из такого объема по-
лезных площадей непосредствен-
но под спорт выделены только ледо-
вая площадка и тренажерный зал, а 
все остальное – ярмарки, отделение 
банка, магазины, бары, стоматоло-
гия, парикмахерская и так далее. Мы 
обратились к Владимиру СНЕЖКОВУ 
(председатель Архангельской регио-
нальной общественной организации 
Физкультурно-спортивного общества 
профсоюзов «Россия». – Прим. ред.), 
и он согласился на первых порах бес-
платно предоставить нам помещение 
во дворце»,– рассказывает Денис Кра-
савин. 

Кроме того, нужно было найти 
средства на покупку тренажеров, не-
которые из которых стоят более 1,5 
млн рублей. Здесь федерации помог-
ла Корпорации развития Архангель-
ской области. В итоге общий бюджет 
проекта составил около 10 млн рублей.

Сейчас все комплектующие – пла-
стиковый лед и тренажеры из Канады 
и США – ожидают отправки из Москвы 
в Архангельск. Хоккейно-тренировоч-
ный центр начнет работать в полном 
объеме в январе 2016 года.

ОТ «БЕЙ – БЕГИ» – 

К ИНТЕРАКТИВНЫМ ТРЕНАЖЁРАМ

Итак, центр займет около трехсот 
кв. м площади и будет поделен на две 
зоны. В одной разместятся тренаже-
ры, специально предназначенные для 
тренировок хоккеистов. Будет, напри-
мер, тренажер, помогающий начинаю-
щим спортсменам запомнить два важ-
ных правила: всегда смотреть вперед и 
кататься на согнутых ногах – и то и дру-
гое необходимо, чтобы избежать травм 
во время игры. «Автомат» будет пока-
зывать, куда игрок должен переместить 
шайбу. Как только хоккеист опустит го-
лову или выпрямит ноги, тренажер пре-
кратит игру. Интерактивная трениров-
ка гораздо увлекательнее, чем простое 
бросание шайбы «в стену».

Ворота тоже будут не простыми, а 
с электронными датчиками, которые 
позволят регистрировать скорость по-
лета шайбы. На воротах будет стоять 
вратарь-манекен, способный переме-
щаться из угла в угол. Денис Красавин 
хочет «одеть» этого вратаря в канад-
скую форму – форму главного сопер-
ника России в борьбе за мировое хок-
кейное первенство. 

Вторую зону покроют пластиковым 
льдом отечественного производства. 
Шайба скользит по нему так же, как по 
настоящему льду, но хоккеисты могут 
играть и в кроссовках. 

«Этот центр даст уникальную воз-
можность любому спортсмену отрабо-
тать конкретные упражнения: бросок 
шайбы в ворота, технику катания и т. д. 
Помещение рассчитано на то, чтобы в 
нем одновременно занимались десять 
человек. На «земле» они смогут сде-
лать гораздо больше, чем на льду, тем 
более что аренда ледовой площадки в 
нашем городе очень дорогая», – про-
должает Денис Красавин. 

Центр ориентирован и на детей, и 
на взрослых – на любителей и профес-
сионалов. Но ставку федерация хоккея 
делает на подрастающее поколение: 
главная цель – создание молодежной 
хоккейной лиги, в которую войдут юные 
спортсмены, натренированные не по 
старенькому принципу «бей – беги», а 
на высокотехнологичных тренажерах. 

КЛЮШКА НА СЕМИДЕСЯТИЛЕТИЕ

Центр индивидуальной подготов-
ки хоккеистов «Be like pro» – ступень-
ка лестницы, по которой сейчас подни-
мается Федерация хоккея Архангель-
ской области, пытаясь вывести регион 
на высокий уровень. 

«В фильме Эльдара Рязанова «Га-
раж» ученый предлагает разводить в 
Сибири мартышек, чтобы они собирали 

кедровые орешки. А героиня Лии Ахед-
жаковой ему отвечает: «Вы уникальный 
человек – занимаетесь тем, чего нет». Я 
примерно такой же «уникальный чело-
век»: занимаюсь архангельским хоккеем, 
которого, если быть честными, сейчас 
тоже нет», – рассуждает Денис Красавин,

Есть опытные тренеры, ДЮСШ «Ка-
скад» в Архангельске, хоккейный клуб 
«Двина» в Новодвинске, спортивный 
клуб «Севмаш» в Северодвинске, но 
этого явно недостаточно. 

«Мы хотим сделать хоккей более 
доступным и популярным. Для этого 
нужно как можно больше крытых ле-
довых площадок. На данный момент их 
на всю область только две – во Дворце 
спорта и на стадионе «Труд», – отмеча-
ет руководитель федерации. 

По словам Дениса Красавина, из-
за отсутствия развитой хоккейной ин-
фраструктуры из области ежегодно 
«вывозятся» довольно большие день-
ги. Дети, занимающиеся хоккеем, ез-
дят на летние сборы в Нижний Новго-
род, Казань, Ставропольский и Крас-
нодарский край, Вологодскую и Ярос-
лавскую область. Стоимость двухне-
дельных сборов для одного ребенка – 
около 30 тысяч рублей. На сбор едет 
примерно тридцать юных спортсме-
нов, а вместе с ними родители. Полу-
чается, с каждой такой поездкой ре-
гион теряет более миллиона рублей. 

«Было бы идеально, если бы и на 
юге области у нас появился хоккейный 
центр. Дети тренировались бы «дома» 
и деньги из области не уходили», – уве-
рен Денис Красавин.

Еще одно печальное следствие 
отсутствия развитой инфраструктуры 
для этого вида спорта – постоянный 
отток перспективных хоккеистов: при-
мерно по 9-14 ежегодно. «Стоимость» 
некоторых из них составляет около 
полумиллиона рублей, а уезжают они 
просто потому, что, достигнув опреде-
ленного профессионального уровня, 
не имеют возможности развиваться 
дальше. Федерация хоккея заинтере-
сована в том, чтобы талантливые ребя-
та оставались в области, становились 
впоследствии хорошими тренерами. 

«22 декабря 2016 года мы будем 
отмечать 70-летие российского хок-
кея, – говорит Денис Красавин. – В Мо-
скве сейчас создается музей хоккей-
ной славы. Там будет отдельный стенд, 
посвященный вкладу архангельских 
спортсменов в развитие этого вида 
спорта. Мы передали туда клюшку, ко-
торая «играла» на том самом первом 
советском чемпионате в 1946 году. 
Сейчас мы буквально пишем историю 
архангельского хоккея заново».

Вратарём будет «канадец»

Первый чемпионат СССР 
по хоккею с шайбой 
прошел в декабре 1946 
года одновременно в 
пяти городах: Москве, 
Ленинграде, Риге, Каунасе 
и Архангельске. Тогда именно 
у нас на шестой минуте матча 
была забита первая шайба. 
Архангельск вошел 
в историю этого вида 
спорта, но сейчас мало что 
в нем напоминает 
по-настоящему хоккейный 
город. Стараниями 
региональной федерации 
хоккея в январе 2016 года 
в Архангельске откроется 
центр индивидуальной 
подготовки хоккеистов 
«Be like pro» – такого нет 
ни в одном городе России, 
за исключением Москвы.

Ирина ФОКИНА

журналист

БК

 ■Строительство фабрики 
в Ломоносове завершено

В селе Ломоносове Холмогорского района завер-

шено строительство художественного профессио-

нального училища резьбы по кости № 27, сообщает 

пресс-центр Правительства Архангельской области. 

Документ о вводе здания в эксплуатацию подписал 

глава Холмогорского района Павел РЯБКО.

До конца года здание будет укомплектовано современ-
ным специализированным оборудованием. Затем учреж-
дению предстоит получить лицензию на ведение образо-
вательной деятельности. Обучаться и жить в училище юные 
косторезы со всей области смогут уже в 2016 году.

Строительство фабрики началось в 2011-м и должно 
было завершиться тогда же – к 300-летию Михаила Ломо-
носова. Однако подрядчик из Санкт-Петербурга, неодно-
кратно перенося сроки ввода здания в строй, так и не вы-
полнил своих обязательств. В июне 2014 года контракт с 
ним был расторгнут.

Очередные торги выиграла компания «Спецмонтаж-
стройка». Она должна была достроить здание к 20 декабря 
2014 года, однако тоже не справилась с поставленной за-
дачей. Договорные отношения вновь пришлось разорвать. 
В мае 2015-го к выполнению работ приступила компания 
«Леро», которая и завершила строительство.
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Кофе-тайм

ОВЕН. На этой не-
деле вас могут охва-
тить романтические 

ощущения. В этот период 
нельзя выбирать партнера 
для длительных отношений, 
так как велико проявление 
крайности в оценках других 
людей: все будут или слиш-
ком хорошими, или не до-
стойными вас. Последние 
дни недели встряхнут вашу 
энергетику, и это поможет 
вам нормализоваться.

ТЕ ЛЕЦ. Зак ры-
тость и углубление в 
материальные сто-

роны событий могут охва-
тить вас. Не пытайтесь все 
оценивать со стороны своей 
выгоды, это не приведет ни 
к чему хорошему. В середи-
не недели вы сможете осво-
бодиться от лишних обяза-
тельств и откроете окружа-
ю щ и й  м и р  д л я  с е б я 
по-новому. 

БЛИЗНЕЦЫ. Не-
деля станет весьма 
напряженной, но 

вам необходимо продол-
жать движение вперед. Про-
явите спокойствие и терпе-
ние, чтобы взять верх над 
складывающейся ситуаци-
ей. У вас все должно полу-
читься, но, конечно, не сра-
зу. Нужно сначала навести 
порядок в своем внутрен-
нем мире.

РАК. В ближайшие 
семь дней вам не 
удастся избежать 

интриг и сплетен. Все это 
может пройти как мирно и 
спокойно, так и весьма бур-
но. Вам не стоит пытаться 
себя сдерживать, потому 
что накапливание негатива 
внутри сделает ситуацию 
только хуже. Возьмите себя 
в руки.

ЛЕВ. На этой неде-
ле вы будете полно-
стью уверены в сво-

их силах, и эта уверенность 
будет увеличиваться с каж-
дым днем. Вы сможете спо-
койно договариваться с дру-
гими людьми, а также буде-
те готовы отразить любые 
неприятности и уладить не-
гативные ситуации. Ближай-
шие дни станут периодом, 
когда вы будете способны 
продвигать свои идеи и при-
нимать важные решения.

ДЕВА. Вас полно-
стью поглотят забо-
ты о благополучии 

семьи. Займитесь укрепле-
нием и благоустройством 
домашнего очага. Вы на-
столько увлечетесь своими 
идеями, что начнете актив-
ную деятельность по их во-
площению в жизнь. Ощуще-
ние душевного спокойствия 
не будет покидать вас всю 
неделю.

ВЕСЫ. Вам потре-
буется проявить всю 
свою мудрость, ру-

ководить вами сейчас дол-
жен ум, а не сердце. Излиш-
ние эмоции не будут иметь 
серьезных негативных по-
следствий, но все же поста-
райтесь оградить себя от 
конфликтов. Конец недели 
станет благоприятным пери-
одом налаживания отноше-
ний с окружающими и близ-
кими людьми.

СКОРПИОН. В на-
чале недели вы нач-
нете наполняться 

жизненными силами. Даже 
если у вас плохое самочув-
ствие, то за эти дни вы долж-
ны полностью восстано-
виться. Ближе к концу неде-
ли вас посетят мысли о раз-
витии собственного дела 
или о том, как продвинуться 
в карьере.

СТРЕЛЕЦ. Пред-
стоящая неделя ста-
нет весьма удачной. 

Исчезнет лень, и резко воз-
растет жизненная энергия. 
Поднимется ваша само-
оценка, куда-то улетучится 
апатия и депрессия, вам 
станет легко даваться все, 
на что другие люди затрачи-
вают довольно много уси-
лий. Ваша энергия найдет 
выход в раскрытии творче-
ского потенциала.

КОЗЕРОГ. Вам не 
придется сидеть на 
месте. Усилятся ум-

ственные способности, ра-
зовьются творческие поле-
ты мысли, а жизненная энер-
гия приведет вас в движе-
ние. Вы способны сейчас пе-
ревернуть весь мир, если же 
вы этого не сделаете, то мир 
может перевернуться сам. 

ВОДОЛЕЙ. Вы мо-
жете подвергнуться 
негативным помыс-

лам и низменным страстям. 
Повысится ваша чувствен-
ность и сексуальность, улуч-
шится физическое состоя-
ние, вас не будут преследо-
вать инфекционные и про-
студные заболевания. По-
святите эти семь дней отды-
ху и восстановлению сил – 
впереди большой проект. 

РЫБЫ. На этой не-
деле вас будут при-
влекать веселые 

дружеские вечеринки, а так-
же теплые вечера в уютной 
и спокойной домашней об-
становке. Вы сейчас не 
должны себе в чем-либо от-
казывать, так как вполне мо-
жет быть, что в ближайшее 
время отдохнуть у вас боль-
ше не получится. На этой не-
деле могут состояться но-
вые знакомства и вы обза-
ведетесь весьма полезными 
связями.
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